

Article 21 du Règlement

Je prie le ministre de songer aux avantages de prévoir dans le budget une mesure qui permette aux pensionnés qui reçoivent ainsi des sommes globales de les répartir, aux fins de l'impôt, sur le nombre d'années pour lesquelles ils sont versés. Ainsi, le fardeau fiscal serait réparti en fonction des années visées par le versement global et en serait d'autant plus juste. J'espère que le ministre accèdera à cette instance.

* * *

LES DROITS DE LA PERSONNE

L'URSS—LA SITUATION D'ANDREI SAKHAROV

M. David Orlikow (Winnipeg-Nord): Monsieur le Président, je voudrais informer la Chambre qu'en cette journée où la Conférence internationale sur les droits de l'homme reprend ses travaux à Ottawa, on a appris une chose inquiétante dans le cas du dissident soviétique mondialement connu, Andrei Sakharov. Malgré des tentatives répétées, sa belle-fille vivant aux États-Unis a été incapable de rejoindre le Dr. Sakharov aujourd'hui. Selon certaines sources, ce dissident mondialement connu aurait entrepris à nouveau une grève de la faim pour protester contre la décision des autorités soviétiques d'empêcher sa femme, Yelena Bonner, extrêmement malade du cœur, d'aller chercher à l'Ouest des traitements non disponibles en URSS.

Il est scandaleux qu'à notre époque où les communications sont instantanées un simple appel téléphonique entre une parente et une figure internationalement connue pour ses travaux et les efforts qu'elle déploie en faveur du respect des droits de la personne soit impossible. Ainsi, je demande au gouvernement d'entreprendre immédiatement des démarches auprès du gouvernement soviétique afin d'obtenir premièrement, que M^{me} Bonner soit autorisée à quitter l'Union soviétique, pour suivre un traitement qu'elle ne peut pas obtenir sur place; deuxièmement, qu'on permette à la famille de se mettre en rapport avec des parents aux États-Unis; et troisièmement, que des représentants des gouvernement occidentaux ou des médias soient autorisés à se rendre à Gorki, qui est une ville fermée, afin que les nombreux partisans du Dr Sakharov dans le monde entier puissent être informés de son état de santé.

Je suis persuadé que tous les députés approuvent cette déclaration et que le gouvernement agira rapidement, afin de faire part aux autorités soviétiques des préoccupations des Canadiens à ce sujet.

* * *

LE JOUR DE LA VICTOIRE

LA VISITE D'ANCIENS COMBATTANTS AUX PAYS-BAS ET EN ITALIE

M. Gordon Taylor (Bow River): Monsieur le Président, ce mois-ci, des milliers d'anciens combattants canadiens sont retournés dans les zones de combat de la Seconde Guerre mondiale pour y commémorer le 40^e anniversaire de la libération des Pays-Bas et de l'Italie où les forces armées canadiennes ont joué un rôle significatif dans l'expulsion des envahisseurs nazis. Durant quelques jours, les anciens combattants ont revécu les horreurs de la guerre se remémorant la fatigue, la faim, la soif et le vacarme dont ils ont été victimes, et l'agonie qu'ils ont éprouvée à voir leurs camarades périr sous des feux nourris tandis qu'ils franchissaient montagnes et cours d'eau. Rien ne

pouvait arrêter les Canadiens qui se battaient pour la liberté des peuples et la souveraineté des nations.

Comme dans d'autres villes, à Wageningen où les Nazis se sont rendus inconditionnellement aux Canadiens, des milliers de personnes de tous âges ont bordé les rues pour rendre un hommage enthousiaste aux anciens combattants qui défilaient; des centaines de badauds tendaient la main pour toucher les anciens combattants et criaient «Merci, Canada!»

Lors des cérémonies commémoratives impressionnantes organisées dans les cimetières militaires où des combattants canadiens reposent sous des pierres tombales gravées d'une feuille d'érable, on a placé respectueusement des couronnes de fleurs et tandis que la fanfare et les cornemuses de la Marine royale du Canada jouaient magnifiquement «Amazing Grace», des centaines de personnes se sont plongées dans la méditation et la prière. Devant la tombe d'un jeune Canadien de 21 ans, une femme entourée de sa famille s'est exclamée «Nous tenons à vous remercier de tout cœur... votre sacrifice nous a valu notre liberté!» Tous les membres de la famille ont ensuite baissé la tête et rendu grâce à Dieu pour leur avoir envoyé les Canadiens qui ont eu la générosité de mettre leur vie en péril et même de la perdre pour que d'autres puissent connaître la liberté et que leur nation reste souveraine. La Hollande et l'Italie remercient le Canada de tout cœur.

* * *

LE DÉSARMEMENT

LES SIGNATAIRES DE LA PUBLICITÉ

M. Gerry St. Germain (Mission-Port Moody): Monsieur le Président, une nouvelle coalition qui veut diffuser de la propagande inexacte et alarmiste vient de se former à Toronto. Sous le nom de *Toronto Disarmament Network*, cette coopérative de publicité de tendance gauchiste regroupe des Canadiens tristement célèbres.

Dans une publicité d'une page, publiée dans les journaux d'hier, le groupe essaie de convaincre les Canadiens que le projet américain de recherche sur l'initiative de défense stratégique aura pour résultat de rendre le Canada moins sûr. Les Canadiens savent que c'est tout à fait faux.

Mais, il suffit de regarder d'où émane cette propagande inexacte. Le groupe qui a signé cette publicité trompeuse comprend, entre autres, le chef du Nouveau parti démocratique (M. Broadbent) et 15 membres de son caucus; le député de Winnipeg-Fort Garry (M. Axworthy) et son collègue libéral, le député de Davenport (M. Caccia); le parti communiste du Canada; le Karl Marx Club de Winnipeg et la Young Communist League of Toronto pour n'en nommer que quelques-uns. Il est intéressant de voir se regrouper des gens ayant la même façon de penser.

* * *

LES SPORTS

LE FINANCEMENT DE L'ÉQUIPE NATIONALE DE SOCCER

M. Sergio Marchi (York-Ouest): Monsieur le Président, notre équipe nationale de soccer connaît beaucoup de succès dans sa marche vers la participation à la finale de la coupe du monde qui doit avoir lieu l'année prochaine à Mexico. L'équipe réunit une pléiade de joueurs jeunes, dynamiques et talentueux